
Niederschrift 
über die Vorstandssitzung des „Fördervereins Schloss Hagen von 2002 e. V.“  

am Donnerstag, dem 20. Juli 2017, 14.00 Uhr, im Schloss Hagen 
 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Genehmigung bzw. Erweiterung der 
Tagesordnung 
Der 1. Vorsitzende Karl Heinz Fahrenkrog eröffnet die Sitzung. Es sind Frau Stoltenberg, Herr 
Fahrenkrog, Herr Harder, Herr Kuhn, Herr Niebuhr und Herr Gromke anwesend, zur TOP 3 Frau 
Prof. Dr. Georgen. Herr Bgm. Pfeiffer ist entschuldigt. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt und 
die TO in der vorliegenden Form genehmigt. 
 
2. Niederschrift der Vorstandssitzung vom 23.02.2017 und der JHV vom 27.04. 2017 
Die Niederschriften zur Vorstandssitzung vom 23.02.2017 und der Jahreshauptversammlung vom 
27.04.2017 werden genehmigt. 
 
3. Vorstellung der Vortragsreihe „Historische Gärten“ (Frau Dr. Georgen) 
Zu diesem TOP gibt der Vorsitzende das Wort an Frau Georgen. Frau Georgen bedankt sich, dass 
die Möglichkeit besteht, diese Vortragsreihe durchzuführen. Es haben vier Referenten zugesagt. 
Frau Georgen erläutert die Vortragreihe und gibt die Referenten bekannt. Das für den 18. Januar 
2018 vorgesehene Referat wird Frau Dr. Meyer evtl. alleine halten, da von Herrn Prof. Dr. Seiler 
noch keine Zusage vorliegt.  
Die Vortragsreihe findet in der Zeit vom 11.01.2018 bis 15.02.2018 statt. Es sind folgende 
Referenten und Themen vorgesehen: 
11.01.2018 Frau Dr.-Ing. Margita Meyer und Herr Prof. Dr. Michael Seiler mit dem Thema „Zur 
Geschichte des Parks des Herrenhauses Hagen“. 
25.01.2018 Frau Ulrike Looft-Gaude mit dem Thema „Die Gärten Probsteier Landfrauen im 20. 
Jahrhundert“. 
01.02.2018 Herr Ralf Thiele mit dem Thema „Das harmonisch-romantische Landschaftskonzept 
des Kieler Gartentheoretikers Christian Cay Lorenz Hirschfeld“ 
15.02.2018 Herr Dr. des. Miron Schmückle mit dem Thema „Bilder von Gärten und Pflanzen im 
Spiegel der Nutz- und Ziergärten in der frühen Neuzeit“. 
Die Honorare liegen bei 150,00 €. Frau Georgen übernimmt die Übernachtung und Fahrkosten für 
Herrn Dr. Schmückle. Für Herrn Prof. Dr. Seiler wäre noch nach einer Übernachtungsmöglichkeit 
zu suchen.  
Für die Werbung ist ein Flyer zu erstellen und sind einige Plakate zu drucken. Wegen des 
Wiedererkennungswertes in der Art und Form der letzten Vortragsreihe. Mit der Gestaltung ist Frau 
Marleen Kralmann zu beauftragen. Die Entwürfe und eine Kostenkalkulation werden bis zur 
nächsten Vorstandssitzung am 19. Oktober 2017 von Frau Georgen vorgelegt. Die Kosten für die 
Vortragsreihe sollen sich im Rahmen der letzten Vortragsreihe bewegen. Der Obertitel der 
Vortragreihe soll lauten „Zur Geschichte von einheimischen und fremden Gärten und Parks“. 
Die Festlegungen und Vorgehensweisen werden einstimmig beschlossen. 
 
4. Kassenbericht 
Herr Niebuhr trägt den Kassenbericht vor. Der Anfangsbestand lag bei 23.129,82 €. Bei Einnahmen 
in Höhe von 9.510,22 € und Ausgaben von 2.951,62 € ergibt sich ein aktueller Bestand in Höhe von 
29.688,42 €.  
 
5. Umsetzung der in der Jahreshauptversammlung 2017 beschlossenen Maßnahmen 
a) Gestaltung des Parks 
Der Förderverein erhält keinen Zuschuss für die Wegesanierung, da das Mindestvolumen von 
28.000 € nicht erreicht wird. Die Gemeinde hat einen Zuwendungsantrag an die Aktivregion 
gerichtet, dem stattgegeben wurde. Enthalten sind auch 2 Bänke. Für die weitere Gestaltung des 



Parks stellt der Förderverein der Gemeinde einen Betrag in Höhe von 7.000 € zur Verfügung. Die 
beschlossene Wegesanierung durch den Förderverein ist damit erledigt. 
b) Baumpflanzung 
Die Pflanzung des von Frau Cohrt gespendeten Baumes erfolgt an dem mit Herrn Muhs 
abgesprochenen Platz neben dem Westflügel des Schlosses. Ein weiterer Pflanzort für den zweiten 
Baum (Freier) ist im Rahmen der Baumaßnahme „Wegesanierung“ festzulegen. 
c) Brückensanierung 
Über die Sanierung der 1. Brücke über die Hagener Au im Park kann nach einem noch 
vorzulegenden Konzeptes durch Herrn Muhs beraten und beschlossen werden. Der Belag sollte 
bleiben. Das Geländer könnte eine Metallausführung erhalten.  
d) Kauf von zwei Bänken 
Der Kauf der weiteren zwei Bänke ist mit der Gemeinde abzusprechen, da diese im Antrag für die 
Bezuschussung der Wegebaumaßnahmen an die „Aktivregion Ostseeküste“ enthalten sind. Die 
Standorte wurden festgelegt. 
e) Vortragsreihe 
Die Durchführung der Vortragsreihe wurde unter TOP 3 beschlossen 
f) Lampe Pogwischzimmer 
Die Lampe zur Ausleuchtung des Pogwischzimmers soll gekauft werden. Bei der Durchführung von 
Märkten in dem Gebäude kann das Exemplar im „Abtritt“ des Raumes abgestellt werden. Den 
Maßnahmen wird nach den vorstehenden Grundsätzen einstimmig zugestimmt. 
 
6. Diskussion über weitere Maßnahmen 
Es wird einstimmig beschlossen, dass ein Anteil in Höhe von 1.000 € des Preisgeldes von der 
Hirschfeldstiftung für Pflegemaßnahmen wie Mähen der Schlauchwiese und der Krautinseln im 
Schlosspark zu verwenden ist.  
 
7. Besichtigung Schloss Hagen während der Korntage am Sonntag, 13. August 2017, von 11.00  
bis 16.00 Uhr 
Für Führungen stehen die Herren Fahrenkrog, Harder und Kuhn zur Verfügung. 
 
8. Teilnahme am „Tag des offenen Denkmals“ am 10. September 2017 von 14.00 bis 17.00 Uhr 
Der Förderverein beteiligt sich an der Veranstaltungsreihe. Für die Aufsicht und Führungen stehen 
die Herren Fahrenkrog und Harder bereit. 
 
9. Verschiedenes 
a) Von „ostsee.de“ wurden Bilder vom Herrenhaus Hagen in das Internet gestellt. Die Bilder sind 
überwiegend nicht repräsentativ und veraltet und die Urheberrechte sind nicht bekannt. Herr 
Fahrenkrog spricht Herrn Schwarzkopf wegen aktueller Fotos an. 
b) Am 25. Oktober, 18.00 Uhr, findet ein Benefizkonzert des Flötenkreises im Schloss Hagen statt.  
c) Herr Harder erstellt Unterlagen für die Homepage des Fördervereins bis zum Herbst 2017.  
d) Die 2. Aubrücke müsste wieder einmal einen neuen Anstrich erhalten. Herr Fahrenkrog besorgt 
die notwendige Farbe. 
e) Herr Gromke macht den Vorschlag, Asybewerber für die Parkpflege einzusetzen, da diese 
Arbeiten gemeinnützig und zusätzlich sind. Zuständiger Mitarbeiter bei der Amtsverwaltung ist 
Herr Stoltenberg-Frick (Tel.: 04344-8191918 oder 0171 2413007). Der Förderverein oder die 
Gemeinde Probsteierhagen könnten hier aktiv werden.  
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 15.30 Uhr. 
 
………………………………..    ……………………………….. 
Karl Heinz Fahrenkrog     Konrad Gromke 
(1. Vorsitzender)      (Schriftführer) 


